

社 説

文科省が平成19年度から実施している全国学力・学習状況調査で、常にトップクラスの成績を収めている秋田県の小・中学校の教育。その要因は、「話し合い・対話・討論を重視する『探究型授業』」と「実質化された授業の共同研究システム」にあるとの見解が、同県教育の指導・改善のリーダー的役割を發揮してきた阿部昇秋田大学大学院教育学研究科教授(秋田県検証改善委員会委員長)から明らかにされた。

この見解は、NPO法人教育情報プロジェクト(一社)日本家庭生活研究協会が共催で、2月24日に、関東近県の指導主事らを集めて開いた教育シンポジウム「全国学力・学習状況調査から見た秋田県の教育と9年間の分析」の中で行われた講演で示されたもの。同県の学力が全国のトップクラスにある要因として、「探究型授業」と「共同研究システム」の導入の2項目以外に、①熱心に授業・学習に向かう子供たち

②授業冒頭に「めあて」「課題」を提示し、最後に「振り返り」を行う③家庭での学習習慣の定着④学校、家庭、地域のつながり・連携の4項目を挙げた。

このうち「探究型授業」は、「導入」「展開」「終末」の3つを繰り返す手法で授業を展開する。こうした授業について調べると、「さまざまな考えを引き出したり思考を深める」「発問・指導をしたりした」「友達との間で話し合う活動をよくした」などで、大きくプラスに反応していた。

秋田県の教育に秘訣

探究型授業と共同研究システム

学習課題の設定→「展開」→自力思考、グループの学び合い、学級全体の学び合い→「終末」→振り返りの手法で授業を展開する。こうした授業について調べると、「さまざまな考えを引き出したり思考を深める」「発問・指導をしたりした」「友達との間で話し合う活動をよくした」などで、大きくプラスに反応していた。

阿部教授は「秋田県では『探究型』授業として、事実上は『主体的・対話的で深い学び』(アクティブ・ラーニング)の授業を以前から取り入れている。それが全国学力・学習状況調査のB問題の結果の良さにつながっていると考えられる。これは、国語、算数・数学だけでなく、英語など他教科でも有効なものと再確認した」と述べている。

一方、「授業の共同研究システム」では、指導主事らから支持する意見が多く出る。共同研究の推進役である研究主任の重要性を感じた。「研究主任に研究会の持ち方、話し合い方、深め方などを習得してもらい、質を高めるスキルを高めさせることが大事ではないか」との声が聞かれた。

これに対し阿部教授は「共同研究で大事なのは、教室で、廊下で、職員室で、休憩室で、常に授業の話、子供の話が交わされる職場づくりではないか」と述べ、「主体的・対話的で深い学び」を推進する上での共同研究の重要性を強調した。

NPO法人 教育情報プロジェクト代表

(一社)日本家庭生活研究協会 常務理事 大釜茂璋